même. Tous les domaines publics étaient absorbés par la voracité d'un seul homme.

Et tout cela se faisait *légalement*; chaque confiscation était souscrite par les valets du Parlement, qui se montrèrent bien les plus vils des valets. Ils poussèrent la servilité jusqu'à autoriser le roi à déclarer la guerre aux morts. Saint Thomas de Cantorbéry, mort depuis l'an 1170, fut cité à Westminster, pour crime de trahison. Le martyr ayant, comme il fallait s'y attendre, fait défaut, fut condamné, ses reliques furent brûlées, sa châsse et les riches offrandes qui l'ornaient furent confisquées au profit du roi.

Les six femmes de Henri VIII. — Ce monstre de cruauté et de cupidité était en même temps le plus vil esclave de ses passions. Il avait répudié sa femme Catherine pour épouser Anne de Boleyn, en 1534. Anne, dont il avait eu une fille, Élisabeth, ne tarda pas à déplaire; et dès 1536 elle périt sur l'échafaud. Le lendemain, le roi, qui avait affecté, au moment du supplice de la malheureuse, de paraître en public, souriant, vêtu de satin blanc, une badine à la main, épousait Jeanne Seymour, qui mourut l'année suivante en donnant le jour à un prince qui fut plus tard Édouard VI.

Deux ans après, Henri, sur la foi d'un portrait de Hans Holbein, demanda la main d'Anne de Clèves. Fort désappointé quand elle parut, il l'épousa quand même, sauf à divorcer, et il divorça en effet, après sept mois de mariage. Anne fut remplacée par Catherine Howard, dont l'oncle, le duc de Norfolk, demanda et obtint le supplice de son ennemi, Thomas Cromwell. Catherine Howard, quoique d'une beauté irréprochable, déplut bientôt, et en février 1542 elle fut décapitée. La sixième femme, Catherine Parr, faillit avoir le même sort en 1546, parce que, ardente luthérienne, elle avait osé contredire son papal époux sur une question de théologie. La mort vint heureusement la mettre en sûreté en frappant le roi dans la nuit du 28 au 29 janvier 1547.

Édouard VI (1547-1553) et le calvinisme. —